

## 7. MARTYRE DANS LES DERNIERS JOURS

Le tyran meurt et son règne prend fin,  
le martyr meurt et son règne commence.

Søren Kierkegaard

Le martyre, comme la mort des soldats à la guerre, est un sacrifice suprême, le don de sa vie pour une cause supérieure. Jésus est mort pour nous et il nous appelle à prendre notre croix et à le suivre. Paul a dit :Dieu vous a donné le privilège non seulement de croire en Christ, mais aussi de souffrir pour lui (Ph 1,29). Nous évitons naturellement l'idée de souffrir ou de mourir, même pour Jésus, et nous pensons peut-être que Dieu nous protégera toujours. Mais en réalité, il y a environ cent mille martyrs chaque année ; Dieu ne les empêche pas. À la fin des temps, le monde entier connaîtra une terrible période de souffrance, et les chrétiens n'en seront pas exclus.

Une grande partie des souffrances résultera des guerres et de l'avènement du dictateur humain le plus puissant que le monde ait connu, l'Antéchrist, avant le retour de Jésus pour juger les méchants et sauver les justes. Vous vous demandez peut-être comment vous pourriez supporter le martyre, mais Dieu a promis d'être toujours avec son peuple. Il lui donnera la foi et la force de persévérer. Deux choses vous réconforteront alors. Premièrement, vous ne serez pas seuls, l'Église tout entière sera

touchée, et des millions de croyants de tous les peuples, tribus, langues et nations auront le choix entre adorer le Christ ou Satan. Deuxièmement, nous craignons la mort, car c'est la fin de la vie, mais dans ce cas précis, la mort sera rapidement suivie de la résurrection. Notre espérance pour l'avenir dépend de notre résurrection. Si seulement pour cette vie nous avons mis notre espérance en Christ, nous sommes les plus à plaindre de tous les hommes (1 Co 15:19). La création attend avec impatience la révélation des enfants de Dieu ; notre résurrection est le début de notre glorification. En tant qu'enfants de Dieu, nous sommes héritiers, héritiers de Dieu et cohéritiers du Christ. Si nous partageons ses souffrances, nous partagerons aussi sa gloire.

Voici quelques versets importants qui portent sur la probabilité que nous soyons martyrisés si nous faisons partie de la dernière génération de croyants avant le retour du Christ, ce qui semble de plus en plus probable.

**Daniel 7:21-22** Tandis que je regardais, cette corne faisait la guerre aux saints et les vainquait. Alors l'Ancien des jours vint et prononça un jugement en faveur des saints des hauts lieux, et le temps arriva où ils prirent possession du royaume.

Daniel est le seul prophète de l'Ancien Testament à prédire l'apparition de l'Antéchrist et la persécution de l'Église pendant la Grande Tribulation. L'Antéchrist est la corne (puissance) qui fera la guerre aux saints et les vaincra dans les derniers jours précédant le retour de Jésus. Après la résurrection, ils seront récompensés par la possession de la monarchie dans le royaume du Messie et régneront avec lui sur la terre. Les saints des lieux célestes, ou saints d'en haut, sont les saints des lieux célestes (Éphésiens 2:6).

**Lc 18,7-8** Dieu ne fera-t-il pas justice à son peuple élu qui crie vers lui jour et nuit ? Va-t-il tarder à les aider ? Je vous le dis, il veillera à ce qu'ils obtiennent justice rapidement. Mais quand le Fils de l'homme viendra, trouvera-t-il la foi sur terre ?

Jésus n'a pas beaucoup parlé de l'Église dans les derniers jours, car son ministère était auprès des Juifs, mais sa question dans le verset ci-dessus suggère que le nombre de ses croyants vivants au moment de son retour sera inférieur à celui prévu.

**2 Timothée 2:11-12** Si nous mourons avec lui, nous vivrons aussi avec lui. Si nous persévérons, nous régnerons aussi avec lui. Si nous le renions, il nous reniera aussi. Si nous sommes infidèles, il restera fidèle, car il ne peut se renier lui-même.

Paul confirme que si nous mourons avec Christ, nous vivrons et régnerons avec lui. Le contexte suggère que Paul parle de persévérence dans la souffrance et la persécution, voire le martyre.

Le reste des Écritures provient du dernier livre de la Bible, l'Apocalypse, qui parle des choses à venir à la fin des temps.

**Apocalypse 1:9** Moi Jean, votre frère et compagnon de souffrance, de royauté et de persévérence en Jésus, j'étais dans l'île appelée Patmos pour annoncer la parole de Dieu et témoigner de Jésus.

Les chrétiens sont les compagnons de l'apôtre Jean dans les souffrances, la royauté et la persévérence qui sont les nôtres en Jésus. Jean fut emprisonné à Patmos en raison de ses croyances chrétiennes. Il eut de nombreuses visions concernant les événements des derniers jours, notamment la Grande Tribulation, lorsque le peuple de Dieu sera persécuté et martyrisé par l'Antéchrist. Il affirme que nous sommes ses partenaires dans

les souffrances que nous endurons en tant que chrétiens sur notre chemin vers l'héritage du royaume messianique.

**Apocalypse 2:7, 11, 17, 26, 3:5, 12, 21**Au vainqueur je donnerai...

Dans chaque lettre que Jean écrit aux sept Églises, Jésus fait une promesse à ceux qui vainquent la bête (Ap 15:2) en refusant de se soumettre à lui. Il leur promet une place dans son gouvernement, dans la Nouvelle Jérusalem, d'où ils gouverneront les nations pendant le Millénium.

**Apocalypse 2:10**N'aie pas peur de ce que tu vas souffrir.  
... Sois fidèle, même jusqu'à la mort, et je te donnerai la vie comme couronne de victoire.

Les chrétiens de Smyrne sont encouragés à rester fidèles, même au prix du martyre, et ils recevront la vie éternelle en récompense de leur victoire. Cette promesse s'applique à tous les chrétiens.

**Apocalypse 2:13**Tu n'as pas renoncé à ta foi en moi, même au moment où Antipas, mon fidèle témoin/martyr, a été mis à mort dans ta ville, où vit Satan.

Antipas fut l'un des premiers martyrs, un témoin fidèle. Le mot grec μάρτυς signifie témoin ou martyr. Le martyre est un témoignage puissant pour Jésus. Jésus est également appelé témoin/martyr fidèle (1:5, 3:14). Satan est derrière toutes les tentatives d'anéantissement des Juifs et des Chrétiens.

**Apocalypse 3:21**Au vainqueur, je donnerai le droit de s'asseoir avec moi sur mon trône, tout comme moi, j'ai été victorieux et me suis assis avec mon Père sur son trône.

Jésus a été victorieux lorsqu'il a été crucifié. Il est monté au ciel et s'est assis sur le trône céleste de Dieu. Maintenant, il promet à ceux qui triompheront de l'Antéchrist qu'ils s'assiéront avec lui sur son trône terrestre.

**Apocalypse 5:5-6** Ne pleurez pas ! Voici, le Lion de la tribu de Juda, le rejeton de David, a triomphé. ... Puis je

vis un Agneau debout au milieu du trône... comme égorgé.

Dans la scène de la salle du trône, Jésus, le Lion de Juda, descendant du roi David, est décrit comme triomphant, malgré sa crucifixion. Sa mort a permis le salut de millions d'âmes.

**Apocalypse 5:12** L'Agneau qui a été immolé est digne de recevoir la puissance, la richesse, la sagesse, la force, l'honneur, la gloire et la louange.

Ni croix, ni couronne ! L'Agneau immolé mérite toute la puissance et toute la gloire.

**Apocalypse 6:9-11** Je vis sous l'autel des parfums les âmes de ceux qui avaient été immolés pour avoir annoncé la parole de Dieu et pour le témoignage qu'ils avaient rendu. Ils crièrent d'une voix forte : « Jusques à quand, Seigneur saint et véritable, faudra-t-il que tu juges les habitants de la terre et que tu venges notre sang ? » Alors chacun d'eux fut revêtu d'une robe blanche, et on leur dit d'attendre encore un peu, jusqu'à ce que tous leurs compagnons de service soient mis à mort comme eux.

À l'ouverture du cinquième sceau, Jean vit au ciel les âmes des chrétiens qui avaient été tués parce qu'ils étaient restés fidèles à la Bible et n'avaient pas renié leur Seigneur. Les robes blanches symbolisent leur justice. Il leur est demandé de patienter jusqu'à ce que tous les martyrs soient tués, ce qui suggère un grand nombre, car l'Antéchrist mène une guerre victorieuse contre l'Église.

**Apocalypse 7:14** Ce sont ceux qui sont sortis de la Grande Tribulation. Ils ont lavé leurs robes et les ont blanchies dans le sang de l'Agneau.

Jean voit les âmes d'une multitude de personnes debout devant le trône de Dieu au ciel. Ce sont des martyrs de la tribulation, de toutes nations et de toutes langues. Sachant qu'ils sont sauvés grâce au sang versé de Jésus, ils louent et adorent Dieu et Jésus.

**Apocalypse 11:7** Quand ils auront achevé leur témoignage, la bête qui monte de l'abîme les attaquera, les vaincra et les tuera. Leurs cadavres seront étendus sur la place publique de la grande ville, appelée symboliquement Sodome et Égypte, où leur Seigneur fut crucifié.

Les deux témoins d'Apocalypse 11 sont des chrétiens juifs qui prêchent pendant trois ans et demi à Jérusalem. Ils accomplissent des miracles et ont le pouvoir d'empêcher la pluie de tomber. Ils ont le pouvoir de polluer l'eau et de provoquer des pandémies sur Terre. Au milieu de la Grande Tribulation, l'Antéchrist arrive à Jérusalem et tue ces prophètes, qui, trois jours plus tard, reviennent à la vie et montent au ciel. L'Antéchrist s'installe alors dans le temple de Dieu et commence le massacre du peuple de Dieu.

**Apocalypse 12:11, 17** Ils l'ont vaincu par le sang de l'Agneau et par la parole de leur témoignage. Ils n'ont pas aimé leur vie, même face à la mort. ... Alors le dragon fut irrité contre la femme, et il s'en alla faire la guerre au reste de sa descendance, à ceux qui gardent les commandements de Dieu et qui gardent le témoignage de Jésus.

L'Antéchrist commence son plan pour anéantir les Juifs. Puis, après son échec, il s'en prend aux chrétiens, cherchant à contrecarrer le plan de Dieu pour eux et le royaume messianique. Dieu fortifie son peuple, et ils triomphent de l'Antéchrist, non pas de manière mondaine en le combattant, mais en faisant confiance à Dieu et en refusant de renier le Christ. Ils acceptent la mort avec joie, sachant que le jour de la résurrection est proche. Ils n'ont pas eu peur de mourir. Ils ont triomphé de l'Antéchrist en gardant leur foi en la croix et en la puissance du sang de Jésus, en confessant leur allégeance à Jésus et en choisissant de mourir pour lui plutôt que de le renier et de se soumettre à ses exigences.

**Apocalypse 13:5, 7** Il fut donné à la bête une bouche pour proférer des paroles hautaines et des blasphèmes, et pour exercer son autorité pendant quarante-deux mois. ... Il lui fut donné le pouvoir de faire la guerre aux saints et de les vaincre. Et il lui fut donné autorité sur toute tribu, tout peuple, toute langue et toute nation.

Le chapitre 13 décrit l'avènement du dernier empire mondial (la bête de la mer) et de l'Antéchrist (son chef et porte-parole). Il règne pendant trois ans et demi, la dernière période avant le retour de Jésus, et déclare la guerre à l'Église dans tous les pays du monde.

**Apocalypse 13:10** Si vous êtes destiné à la captivité, vous irez en captivité. Si vous êtes destiné à être tué par l'épée, vous serez tué par l'épée. Ceci conseille aux saints d'endurer et d'être fidèles.

Tous les habitants de la Terre se soumettront à l'Antéchrist, sauf ceux dont le nom est inscrit dans le livre de vie de l'Agneau, les véritables chrétiens qui ne renient pas leur allégeance au Christ. L'emprisonnement et la mort par arme sont la voie de la victoire prévue par Dieu ; les chrétiens doivent donc le comprendre et endurer patiemment la persécution. Leur fidélité à Dieu au temps de la persécution sera leur victoire. La joie du Seigneur sera leur force (Néhémie 8:10).

**Apocalypse 13:15** Il fut donné à la seconde bête le pouvoir de donner le souffle à l'image de la première bête, afin que l'image puisse parler et faire mourir tous ceux qui refusaient d'adorer l'image.

La deuxième bête vient de la Terre : un faux prophète qui soutient l'Antéchrist. Il crée une image de l'Antéchrist et lui donne une forme de vie afin qu'elle parle et condamne à mort ceux qui refusent de l'adorer.

**Apocalypse 14:1, 4-5** Puis je regardai, et je vis l'Agneau debout sur le mont Sion, et avec lui cent quarante-quatre

mille hommes, qui avaient son nom et celui de son Père écrits sur leur front. ... Ce sont des hommes qui ne se sont pas souillés avec des femmes, car ils sont célibataires. Ils suivent l'Agneau partout où il va. Ils ont été rachetés d'entre les hommes et offerts en prémisses à Dieu et à l'Agneau. Ils sont incorruptibles et sans défaut.

Jean a eu une vision de 144 000 chrétiens qui devaient être scellés (Ap 7:1-8). Ce nombre symbolique (12 x 12 x 1000) représente Israël (12), l'Église (12) et le nombre total (1000). Il les voit debout avec Jésus sur le mont Sion, en accomplissement du Psalme 2:6 : « J'ai établi mon roi sur Sion, ma montagne sainte. » Ils ont été rachetés du genre humain comme prémisses pour Dieu et Jésus, une offrande de choix, honnête et sans tache, et célibataires parce qu'ils sont purs et fidèles. Ils n'ont pas adoré l'Antéchrist et ils sont devant le trône de Dieu au ciel, chantant un cantique nouveau. Ce sont des martyrs de la tribulation, les mêmes que Jean avait vus auparavant (Ap 7:1-4, 7:9-17).

**Apocalypse 14:9-13** Un troisième ange les suivit, et dit d'une voix forte : « Ceux qui adorent la bête et son image, et qui reçoivent sa marque sur leur front ou sur leur main, boiront le vin de la fureur de Dieu, versé sans mesure dans la coupe de sa colère. Ils seront tourmentés dans le feu du soufre, en présence des saints anges et de l'Agneau, et la fumée de leur tourment s'élèvera pour toujours. Il n'y aura de repos ni jour ni nuit pour ceux qui adorent la bête et son image, et pour ceux qui reçoivent la marque de son nom. » Ces circonstances exigent une endurance patiente de la part des saints qui gardent les commandements de Dieu et restent fidèles à Jésus. Puis j'entendis une voix du ciel qui disait : Écris ceci : Heureux désormais ceux qui meurent dans le Seigneur ! Oui, dit l'Esprit, ils se reposeront de leurs travaux, car leurs œuvres les suivent.

Ceci est un avertissement important adressé à l'Église : elle doit endurer patiemment et ne pas se soumettre aux exigences de

l'Antéchrist et du Faux Prophète. Satan étant la puissance derrière l'Antéchrist, chacun doit choisir d'adorer le Christ ou Satan. Aucun compromis n'est permis, aucune marque ou nom ne doit être gravé sur son corps. Il faut rester fidèle, même face à la famine, à l'emprisonnement ou au martyre, ce qui n'est ni une honte ni un désastre. Ce sera une source de fierté dans l'au-delà, d'avoir suivi les traces du Maître. Ceux qui ont une foi sincère trouveront la force dans le Seigneur et seront bénis et récompensés pour leur dévouement ; rien de moins que de gouverner le monde avec le Christ pendant le Millénum. Les martyrs sont décrits comme des vainqueurs, des conquérants et des vainqueurs.

**Apocalypse 15:2-3** Puis je vis comme une mer transparente, embrasée de feu. Au bord de cette mer transparente se tenaient ceux qui avaient vaincu la bête, son image et le nombre de son nom. Ils tenaient des harpes que Dieu leur avait données et chantaient le cantique de Moïse, son serviteur, et le cantique de l'Agneau.

Jean voit à nouveau les âmes des martyrs victorieux de la tribulation au ciel. Quelle joie pour eux de jouer de leurs instruments et d'entonner le cantique de Moïse (Deutéronome 31:19 ; 32:1-43), qui célèbre les actions de Dieu envers Israël. Le cantique de l'Agneau, citant le Psaume 86:9, annonce que toutes les nations viendront adorer le Seigneur, car ses œuvres justes ont été révélées.

**Apocalypse 16:5-6** Tu es juste dans ces jugements, ô Saint, toi qui es et qui étais, car ils ont versé le sang de tes saints et de tes prophètes, et tu leur as donné du sang à boire comme ils le méritaient.

Alors que les coupes de colère sont versées sur un monde incrédule, les gens qui avaient la marque de la bête et adoraient son image, un ange déclare qu'ils méritent leur punition parce qu'ils ont tué ses saints et ses prophètes.

**Apocalypse 17:6** J'ai vu que la femme était ivre du sang des saints, c'est-à-dire du sang des martyrs de Jésus.

La femme est Babylone la Grande. Elle symbolise le dernier grand empire mondial, surnommé la mère des prostituées et des choses détestables de la terre. Elle représente la vie et la culture urbaines impies. Toutes les mégapoles du monde sont caractérisées par l'opulence, l'orgueil, la cupidité, la corruption, l'immoralité et la persécution du peuple de Dieu. Les populations des grandes villes du monde seront tenues responsables du massacre des saints lors de la Grande Tribulation, tout comme les sbires d'Hitler.

**Apocalypse 18:24** En elle a été trouvé le sang des prophètes et des saints, c'est-à-dire de tous ceux qui ont été égorgés sur la terre.

Autre référence à la mégapole, symboliquement appelée Babylone, où les saints seront tués. Le conseil de Dieu à l'Église au verset 4 est le suivant : « Sortez du milieu d'elle, mon peuple, afin que vous ne participiez pas à ses péchés et que vous ne subissiez aucune de ses plaies. »

**Apocalypse 19:2** Il a condamné la grande prostituée qui corrompait la terre par ses adultères. Il a vengé sur elle le sang de ses serviteurs.

Babylone la Grande tombera. Toutes les villes du monde seront détruites (Ap 16:19), et Dieu se vengera d'elles pour avoir tué ses serviteurs.

**Apocalypse 20:4** Je vis des trônes sur lesquels étaient assis ceux à qui avait été donné le pouvoir de juger. Et je vis les âmes de ceux qui avaient été décapités à cause de leur témoignage pour Jésus et pour la parole de Dieu. Ils n'adorèrent ni la bête ni son image, et ne reçurent pas sa marque sur leur front ni sur leur main. Ils revinrent à la vie et régnèrent avec Christ pendant mille ans.

La dernière vision de Jean concernant les âmes des martyrs de la tribulation concerne leur résurrection, comme le précise le verset cinq : « C'est la première résurrection. » Il a dit qu'ils furent décapités, mais ce n'est peut-être pas la seule méthode d'exécution. Ils furent tués parce qu'ils refusèrent de renier leur allégeance à Jésus, de se prosterner devant l'Antéchrist, de prendre son nom ou sa marque sur leur corps. Ils furent tués parce qu'ils crurent et proclamèrent la parole de Dieu, la Bible. Bien que le verset mette l'accent sur les martyrs de la tribulation, il faut comprendre que les chrétiens de tous les temps sont héritiers du royaume et gouverneront la terre avec le Christ pendant mille ans.

**Apocalypse 21:7-8** Le vainqueur héritera de tout cela, et je serai son Dieu, et il sera mon fils. Quant aux lâches, aux incrédules, aux abominables, aux meurtriers, aux impudiques, aux magiciens, aux idolâtres et à tous les menteurs, leur part sera dans l'étang de feu et de soufre, qui est la seconde mort.

Les vainqueurs sont les martyrs qui ont donné leur vie, mais pas seulement ; tous les rachetés seront inclus. Ils vivront dans leur demeure éternelle, la ville sainte appelée Nouvelle Jérusalem, descendue du ciel de Dieu. Dieu sera là avec eux, et ils seront ses enfants. Il fera toutes choses nouvelles, et les martyrs hériteront de ce nouveau paradis. Les incroyants, quant à eux, seront envoyés dans ce qui est décrit symboliquement comme un lac de feu et de soufre. Pour les rachetés, il n'y aura plus ni mort, ni deuil, ni pleurs, ni douleur, car l'ancien ordre des choses aura disparu.